

de crises nerveuses, ni avoir été exposé récemment, à aucune contrariété ou aucun choc moral éternant. Elle n'offre aucun des stigmates de sensibilité, propres à l'hystérie ; elle n'a pas de rétrécissement concentrique du champ visuel, mais le réflexe du globe oculaire semble diminué. Pas de troubles urinaires, ni de fièvre.

La seule chose importante à noter dans l'histoire de sa famille, c'est que l'un de ses petits frères est venu mourir d'une méningite tuberculeuse dans notre service de l'hôpital, deux ans auparavant.

Force m'est d'avouer, sur le champ, que c'est précisément ce dernier commémoratif, auquel j'ai donné une importance peut-être imméritée, qui m'a servi à faire converger l'interprétation des signes cliniques que présentait notre patiente vers le diagnostic d'une tuberculose localisée aux vertèbres et déterminant la compression et l'excitation des cordons antérieurs de la moelle épinière.

Étant en présence d'un sujet faible et anémique, atteint, à peu d'intervalle, d'une zone douloureuse à la région de l'épine avec irradiations en ceinture autour du thorax, puis d'un affaiblissement dans les membres inférieurs auquel succéda une paralysie complète de toutes les parties situées audessous de la zone douloureuse du rachis, il était bien difficile que la première présomption ne fut pas en faveur de l'existence d'un processus organique d'inflammation produisant par ses exsudats l'irritation et la compression des cordons moteurs du centre spinal.

Et nous avons, d'ailleurs, pour corroborer notre première présomption, l'antécédent d'une méningite tuberculeuse chez un frère presque de même âge, et, chez notre sujet, un mal de tête persistant, avec insomnie ; ce qui, dans les circonstances, ne pouvait manquer d'être suspect. Aussi je n'hésitai pas longtemps pour formuler devant mes élèves le diagnostic de mal de Pott tuberculeux, à son début, avec complication de pachyméningite spinale ; et j'ajoutai qu'une infiltraton tuberculeuse existait probablement dans la région de l'écorce de l'hémisphère gauche du cerveau, qui tôt ou tard, rendrait cette jeune fille victime du même accident de méningite tuberculeuse, dont son frère plus jeune nous avait donné un exemple.

Il manquait à notre observation, cependant, un symptôme fondamental dans l'évolution du mal de Pott et dont l'existence eût permis de rendre le diagnostic ferme et hors de toute discussion : c'était la *déviatiou vertébrale*. Mais la *déformation* de la colonne vertébrale peut faire défaut,